



INSTRUYEN FIRMAR CONTRATOS CON JUGADORES EN BOLIVIANOS POR LA ESCASEZ DE DÓLARES
PÁG A 10



@eldiabolivia

Martes 31 de diciembre 2024 • Santa Cruz de la Sierra • Año 37 • Núm. 12.217 • 10 Págs • EDITORIAL DÍA A DÍA S.A.

DOS CASOS EN SANTA CRUZ

AUMENTA LA ALERTA TRAS DOS MUERTES POR MENINGITIS

Santa Cruz atraviesa un momento de alarma sanitaria tras la confirmación de dos muertes por meningitis bacteriana en las últimas horas. Este lunes, las autoridades confirmaron el deceso de un niño de 9 años y, más tarde, el de una adolescente de 16 años, ambos casos relacionados con esta peligrosa enfermedad. **PÁG A 6**



FOTO: REGIS MONTERO

MOVIMIENTO. Alta demanda de viajeros por fin de año en la terminal de buses de Santa Cruz.

PÁG A 4

IMPUTAN A EFRAÍN SUÁREZ, ASESOR DE CAMACHO, POR EL CASO "NOTARÍA"



PÁG A 9

JUSTICIA ARGENTINA ORDENA DETENER A DANIEL ORTEGA

EDITORIAL

EL TRISTE LEGADO DE JIMMY CARTER

Dicen que los hombres se vuelven buenos cuando están con un pie en la tumba. Eso es lo que le pasó a Jimmy Carter, un hombre que siempre tuvo fama de bondadoso y decente, pero que fue nefasto para América Latina por su complicidad con las dictaduras de izquierda. La única vez que defraudó al Chavismo, que siempre lo tuvo como invitado de honor para avalar sus numerosos fraudes, fue el pasado 28 de julio, cuando se sumó a la comunidad internacional y rechazó la mayúscula patraña de Nicolás Maduro.

El expresidente de los Estados Unidos, fundador del Centro Carter, fallecido recientemente a los 100 años, es aclamado por su defensa de los derechos humanos y la democracia. Pero también está marcado por un cuestionable rol en la consolidación de los regímenes autoritarios del "Socialismo del Siglo XXI".

En Venezuela, el referéndum revocatorio de 2004 marcó un punto de inflexión. Aunque las encuestas a boca de urna indicaban una victoria de la oposición, Hugo Chávez logró ratificarse en el cargo gracias a un sistema de voto electrónico operado por Smartmatic, cuyos accionistas tenían vínculos con el chavismo. A pesar de las denuncias de irregularidades y un análisis posterior del International Statistical Institute (ISI) que demostró la imposibilidad estadística del resultado oficial, el Centro Carter avaló el proceso, legitimando una de las maniobras más criticadas del chavismo.

En Bolivia, la simpatía de Carter hacia Evo Morales fue evidente.

En Bolivia, la simpatía de Carter hacia Evo Morales fue evidente. No solo aceptó una invitación para participar en actividades simbólicas relacionadas con la coca, sino que también legitimó elecciones cuyos mecanismos estaban marcados por el fraude.

No solo aceptó una invitación para participar en actividades simbólicas relacionadas con la coca, sino que también legitimó elecciones cuyos mecanismos estaban marcados por la influencia de empresas cuestionadas y la falta de independencia del Tribunal Nacional Electoral. Además, el empadronamiento biométrico utilizado en los comicios fue implementado por empresas vinculadas al chavismo, garantizando de antemano un

proceso cuestionable.

En Ecuador, el Centro Carter avaló los procesos para el referéndum constituyente de 2008 y las elecciones de 2009, caracterizadas por demoras inexplicables en la proclamación de resultados y un sesgo tecnológico que favoreció al oficialismo.

Pese a sus declaraciones públicas en las que expresó "decepción" hacia Hugo Chávez, la postura de Jimmy Carter y su fundación ha sido consistentemente permisiva con los abusos de los regímenes afines al Socialismo del Siglo XXI. Sus omisiones en momentos clave y su respaldo a elecciones plagadas de irregularidades lo convierten en un actor cómplice del debilitamiento de las democracias en la región.

En Nicaragua, la situación no fue distinta. El Centro Carter avaló procesos que contribuyeron a consolidar el poder de Daniel Ortega, ignorando las denuncias de represión y manipulación electoral. En lugar de denunciar las artimañas del orteguismo, el Centro Carter optó por el silencio.

La historia no solo juzga las intenciones, sino también las consecuencias de las acciones y omisiones. Jimmy Carter y su fundación no fueron garantes de la democracia, sino cómplices de su debilitamiento en América Latina.

eldia@eldia.com.bo

PRIMER PLANO



COREA DEL SUR. Los servicios de investigación de Corea del Sur anunciaron el lunes (30.12.2024) que buscan una orden de arresto contra el depuesto presidente Yoon Suk Yeol por negarse a ser interrogado sobre su fallida imposición de una ley marcial.

BAJO EL PENOCO

Una guía para el desastre

El gobierno ha anunciado que, a partir de marzo, pondrá en marcha un rígido sistema de control del arroz que se comercializa en el país. Se trata de la implementación de guías de movimiento del cereal, lo que no es otra cosa que criminalizar el comercio de un producto tan esencial para el consumo doméstico. En otras palabras, cualquier bolsa que no tenga su respectivo documento de respaldo será decomisada, lo que se presta para la burocracia, la persecución de los productores y comerciantes y, sobre todo, para la extorsión y la corrupción. Almacenar, cargar y transportar arroz será algo así como transar con coca y cocaína, dos productos que gozan de amplia protección del régimen del MAS. Y, tal como sucede con el narcotráfico, cuyo precio se multiplica por el factor del riesgo, lo más probable es que las famosas guías beneficien precisamente a los especuladores y perjudiquen al consumidor, que deberán pagar un precio de oro por cada bocado. No hay cómo convencer a Luis Arce que producir alimentos no es un crimen.

DESTAQUE



Rumbo al Dakar

Comenzó ayer la cuenta regresiva para Daniel Nosilgia, único piloto boliviano que competirá en el Rally Dakar Arabia Saudí 2025, evento que se disputará del 3 al 17 de enero y en el que alista una estrategia para encarar la dura carrera.

BOLÍTICA

EL RESURGIMIENTO DE enfermedades como la tosferina y el sarampión en Bolivia es un llamado de atención sobre la importancia de la vacunación infantil. Según los epidemiólogos citados, factores como la baja cobertura de inmunización durante la pandemia de Covid-19, la migración y la desnutrición han contribuido a este problema.

SI BIEN EL SARAMPIÓN se ha contenido en brotes aislados, la tosferina sigue siendo un desafío, especialmente en regiones como Beni y Santa Cruz. Es crucial que los padres comprendan que las vacunas pueden administrarse incluso fuera de las fechas programadas, como explicó Yercin Mamani, para completar los esquemas de inmunización y proteger a los niños, quienes son más vulnerables debido a su sistema inmune en desarrollo.

ADEMÁS, LAS autoridades están implementando estrategias como rastrillajes casa por casa para frenar los contagios. La vacunación es esencial para evitar una crisis sanitaria y proteger a las futuras generaciones.

EL DÍA

Diario independiente comprometido con la verdad, la libertad y el debate democrático.

Este diario es miembro de la Asociación Nacional de la Prensa y está autorregulado por el Tribunal de Ética de la ANP tribunal@anpbolivia.com

CENTRAL
Av. Cristo Redentor, km 7 El Remanso
Tel. 343 4040 · Comercial: 343 4041

ENCUÉTRANOS EN:



@eldiabolivia

• DIRECTOR EDITOR Eduardo Bowles Alvarez
EDITOR DE REDACCIÓN Aldo Aguilera • FOTOGRAFÍA Regis Montero



MIRADAS



POR

**Oscar Antezana
Malpartida**

Mil fiel compañero

La vida es demasiado corta para gastarla en las redes sociales, no solo te pierdes un mundo, te pierdes varios mundos. Las redes pueden informar o desinformar (cada vez más esta última) y la mayor parte de la gente no sabe cómo discernir. La aparición de la inteligencia artificial hace más difícil esta tarea. La gente no sabe donde "refugiarse" o apoyarse ante esa maraña de "información" de las redes que su cerebro termina por hacerse devorar o maltratar por las mismas al punto de quedarse desubicado y mareado.

Pero abordemos un tema más sublime y placentero al terminar este año 2024: el libro, el mejor refugio contra la avalancha de información dudosa es la lectura. Es más, se necesita mucha lectura para soportar tanta realidad.

Muchas ideas de las que siguen en los próximos párrafos habrás leído o escuchado, otras son mías que las comparto por experiencia. Un libro es potente – es un remanso para tu cerebro y trae alivio y felicidad al alma. ¿Por qué es importante leer un libro? Te hace más culto (provee información y conocimiento), mejora tu ortografía, reduce el estrés y te pone de buen humor, amplía tu vocabulario, mejora tu concentración, incrementa tu imaginación y mejora tu habilidad de escritura. Los libros son armas poderosas, no solo contra la ignorancia. Lo son también contra el insomnio, la soledad, el exceso de recuerdos, los días demasiado largos y las noches excesivamente cortas. Un libro es un sueño que tienes en tus manos.

¿Qué pasa en tu cerebro cuando lees? La mente crea imágenes o recuerdos de objetos relacionados con lo que lees. No diferencia entre leer sobre una experiencia ficticia de un personaje y vivir esa vivencia en la realidad. Al comprender la historia de diferentes personajes, tu cerebro fomenta la empatía hacia otros.

No hay nada comparable al apacible aroma de un libro viejo, al emocionante olor de un libro nuevo y a la primigenia fragancia de un manuscrito. Los libros no se siembran, pero algunos germinan. Los libros no se comen, pero algunos devoran. Los libros no están vivos, pero algunos son inmortales. Los libros no tienen sexo, pero algunos te enamoran. Los libros no desprenden luz, pero algunos te aclaran la vida. Los libros no tienen movimiento, pero algunos te llevan lejos. Hay libros que

son baratos, pero algunos son impagables. Los libros carecen de memoria, pero algunos son inolvidables.

Y hay libros para todos, tienes libertad para enamorarte de uno o varios, de tu preferencia, o cuantas veces quieras. Hay personas que no leen si no tienen un café en la mano, o no duermen sin antes leer. Otras leen un solo libro a la vez; otras aman leer muchos libros al mismo tiempo y nunca mezclan las historias o personajes. También hay lectores que leen todo aquello que tenga letras, les agradan los nuevos autores y todos los géneros. También hay lectores más "introvertidos" – se apegan a un género, analizan y ponderan la historia, y se identifican con los personajes. Hay otras personas que son medio neuróticas – se distraen fácilmente, cambian de libros constantemente y, como resultado, raras veces terminan de leer uno.

No hay nada en el mundo como la compañía de un libro. Te acompaña para que te distraigas, aprendas y/o informes. Un libro es como un jardín que se lleva en el bolsillo (proverbio árabe), en la mochila, en el maletín o en la cartera. Si vas al médico y hay que esperar, sacas tu libro y lees. Si vas al banco, sacas tu libro y lees. Si quieres estar solo contigo mismo, vas a un restaurante/café y lees. Si quieres desaparecer un buen rato y quieres entrar en otro mundo, haces lo mismo – lees. Ni qué decir, un libro te hace un viaje más placentero y te acorta el tiempo un montón.

Eso sí, no te esfuerces si no estás disfrutando la lectura. Generalmente, cuando estoy en la página 50-70 y no me "engancho", dejo de leer y empiezo otro. Eso me ocurre una vez de cada diez libros. Pero hay otros en que pienso "quiero terminar de leer, quiero terminar de leer, quiero terminar de leer... no quería terminar." A todos les pongo estrellitas, como si fueran hoteles. Tengo muy pocos libros que tienen cinco estrellas; la mayoría, felizmente, tienen cuatro o cuatro estrellas y media.

Quien lee vive una sola vida, ¡la propia! Quien lee habrá vivido 5.000 años: Habrá estado cuando Caín mató a Abel, cuando Inés siguió a Pedro de Valdivia, cuando Vargas Llosa le dio una trompada a García Márquez y cuando el sultán Saladino prendió la llama de la Tercera Cruzada.

Que el 2025 venga repleto de muchos libros.



EL OJO CENTINELA



POR

Roberto Méndez
PERIODISTA

Bolivia: ¿Es el fin de la historia... del socialismo?

El politólogo estadounidense de origen japonés, Francis Fukuyama, escribe el libro El fin de la historia y el último hombre, en el que expone la tesis de que "la historia como lucha de ideologías ha terminado con un mundo final basado en una democracia liberal", que se interpreta como el fin de las luchas sangrientas y las revoluciones, por un pensamiento que privilegia la estabilidad económica, el Estado de Derecho y la paz social por encima de todo. Y la pregunta es: si en este 2025, que lo tenemos en el umbral, los bolivianos estamos dispuestos a experimentar este ensayo que ha sido traducido a 20 idiomas y que se encuadra en el pensamiento de muchos líderes políticos del mundo, empezando por Simón Bolívar como un referente anterior y a nuestro vecino argentino, Javier Milei, en la actualidad.

El autor defiende reformas en lo económico y lo político. Es vital una apertura internacional, traducida en la globalización, que le dé competitividad al mercado interno; además, es fundamental que existan libertades políticas y se eviten los gobiernos autoritarios o represivos. En la economía, el Estado debe desempeñar un papel mínimo, permitiendo que el capital privado se mueva con la mayor libertad jurídica posible.

Define al liberalismo como una doctrina política, social y económica que defiende la libertad individual, la igualdad ante la ley y la limitación de los poderes del Estado. En lo económico, propugna la iniciativa privada y el libre mercado, y como actitud vital propone la tolerancia.

En Bolivia, se trata de un giro de 360 grados en el que tendríamos que aceptar que el socialismo debe ser sepultado por el fracaso económico en el que ha dejado a Bolivia desde 2006, prácticamente con nivel cero de reservas internacionales, después de tener \$us 14 mil millones, una deuda interna y externa que supera los \$us 25 mil millones, y un déficit fiscal del 12%, lo que implica que el Estado gastó poco más de \$us 5.000 millones por encima de los ingresos percibidos. Esto ha dejado a nuestro país con una inflación del 12%, debido a la escalada de precios de la canasta familiar, la ausencia de divisas y las largas colas por

combustible.

Y porque significaría que después de 19 años –interrumpidos en 2019 por un año de gobierno de Jeanine Áñez– también sería el fin del socialismo como sistema político impulsado desde el 22 de enero de 2006 por Evo Morales, quien dijo haber llegado para gobernar durante 50 años y quien ahora luce desmejorado, tratando de ignorar un mandamiento de aprehensión en su contra y despojado de la sigla MAS por su "hermano del alma", como le decía, al actual presidente Luis Arce.

Alineados con el pensamiento de Fukuyama, aparecen ahora como contrincantes los expresidentes del neoliberalismo, Jorge Quiroga y Carlos Mesa; unidos con el exministro de Gonzalo Sánchez de Lozada, Samuel Doria Medina, y reforzados con el gobernador electo de Santa Cruz, Luis Fernando Camacho, dispuestos a dar pelea al socialismo que pretende dar continuidad al modelo con la reelección de Luis Arce o con el presidente del Senado, Andrónico Rodríguez, como figura emergente del Chapare coccalero.

De ese modo, este 17 de agosto de 2025 elegiremos al presidente No. 68 y hacia allá caminamos los bolivianos, relejendo los ocho procesos políticos que hemos vivido en estos casi 200 años de vida, desde la era de los Libertadores, Conservadores, Liberales, Republicanos socialistas, Revolución de 1952, dictadura militar de la Operación Cóndor, el Neoliberalismo y el Movimiento al Socialismo con la llegada de Morales hasta Luis Arce.

Y con la esperanza de que, si hay cambios de modelo, no se repitan episodios oscuros como la privatización, que terminó con la venta de las empresas estatales a precios de "gallina muerta", el loteamiento de los ministerios, el ofrecimiento de 500 mil empleos que, por el contrario, fueron despidos, o la estafa que sufrimos con las AFP, hoy Gestora, que calculan nuestra esperanza de vida en 110 años para devolvernos nuestros aportes de jubilación. Por eso, los bolivianos estamos condenados a mirar nuestra historia, porque como dicen: "Quienes no pueden recordar su historia están condenados a repetirla".



TRIBUNA



POR

**Delmar Apaza
López**

Polarización política y los retos del bicentenario en Bolivia

La polarización política ha emergido como uno de los fenómenos más desafiantes para las democracias contemporáneas. En el contexto boliviano, la proximidad de las elecciones presidenciales de 2025 se enmarca en una dinámica polarizante que amenaza con profundizar las divisiones sociales, étnicas y regionales.

La polarización política se refiere a la división extrema de las opiniones y posturas ideológicas dentro de una sociedad. Seymour Martin Lipset (1960) destacó que "una democracia estable depende de un nivel moderado de tensión y conflicto, pero cuando estas tensiones alcanzan niveles extremos, amenazan la estabilidad institucional". En Bolivia, estas tensiones no son nuevas, pero han adquirido una intensidad particular en el siglo XXI, exacerbadas por el protagonismo de los movimientos indígenas, el auge de nuevos pseudo liderazgos políticos y el acceso desigual al poder económico y político.

Según el politólogo Juan Linz (1978), los sistemas democráticos enfrentan serios riesgos cuando las élites políticas no logran negociar y establecer pactos mínimos. En Bolivia, la polarización entre el Movimiento al Socialismo (MAS) y la oposición ha generado un ambiente de confrontación constante, donde el diálogo ha sido reemplazado por estrategias de deslegitima-

ción mutua. Las narrativas políticas predominantes han dejado de buscar consensos, privilegiando un discurso maniqueo que categoriza a los actores como aliados o enemigos.

El año 2025 no solo representa una contienda electoral más, sino también un momento simbólico: el bicentenario de la independencia boliviana. Este contexto otorga a las elecciones un carácter trascendental, donde los discursos sobre identidad nacional, inclusión y desarrollo económico adquieren un nuevo protagonismo. Sin embargo, la polarización amenaza con convertir este hito histórico en un campo de batalla ideológico, alejando la posibilidad de debates sustantivos sobre los retos estructurales del país.

El sociólogo y politólogo boliviano Fernando Mayorga recurrentemente ha subrayado que "Bolivia es un país de pluralidades en permanente tensión, y su fortaleza reside en la capacidad de integrar estas diferencias en un proyecto común". Sin embargo, la realidad política actual refleja una fragmentación que dificulta esa integración. Los partidos políticos han priorizado estrategias de movilización basadas en la confrontación, dejando de lado la construcción de propuestas inclusivas y sostenibles. No menos han hecho las nuevas versiones de representación política: agrupaciones ciudadanas y pueblos indígenas originario campesinos, por lo que la ciudadanía carece de representación legítima, viable y potenciadora de transformación real

de cara a 2025.

En este contexto, resulta pertinente rescatar el pensamiento de Aristóteles, quien en su obra Política (330 a.C.) afirmaba que "la ciudad es una comunidad que existe para alcanzar el bien común". La visión aristotélica subraya la importancia de la unidad como fundamento para enfrentar los retos colectivos. Aplicado al contexto boliviano, esto implica reconocer la diversidad étnica, cultural y regional del país como una fortaleza, y no como una fuente de conflicto.

La unidad también requiere de una conciencia ciudadana que trascienda las lealtades partidarias. La politóloga Chantal Mouffe (2000) sostiene que "la democracia no es la ausencia de conflicto, sino la capacidad de canalizarlo dentro de un marco pluralista". Este enfoque es especialmente relevante para Bolivia, donde la polarización ha llevado a una percepción negativa del disenso, en lugar de considerarlo un motor para el desarrollo democrático.

El bicentenario de Bolivia ofrece una oportunidad única para reflexionar sobre los logros y desafíos acumulados a lo largo de su historia republicana. Entre los retos más urgentes destacan la consolidación de un sistema político inclusivo, la reducción de las desigualdades sociales y la promoción de una economía sostenible, de la mano de una reforma político-legal sobre el diseño estatal boliviano.

En este sentido, el conocimiento juega un papel crucial como emblema de libertad. Como afirmó Immanuel Kant en su ensayo ¿Qué es la Ilustración? (1784), "La ilustración es la salida del hombre de su minoría de edad, de la que él mismo es culpable". La educación y el acceso al conocimiento permiten a los ciudadanos ejercer su libertad de manera plena, cuestionando las narrativas polarizantes y participando activamente en la construcción de un futuro común.

La polarización política en Bolivia representa un desafío significativo para las elecciones de 2025 y los preparativos del bicentenario. Superar esta dinámica requiere de una unidad basada en el reconocimiento de la diversidad y de una conciencia ciudadana que valore el conocimiento como herramienta de emancipación. Solo así se podrá enfrentar los retos del futuro y garantizar un sistema político que promueva el bien común.

Como expresó el filósofo John Stuart Mill (1859), "la libertad de un individuo debe ser así de inviolable como su dignidad". En este espíritu, el camino hacia el bicentenario debe estar guiado por el respeto a la libertad y la dignidad de todos los bolivianos, cimentando una democracia donde las diferencias sean motivo de enriquecimiento y no de división. La pregunta es: ¿asumiremos el reto de hacerlo?

POLÍTICA

SE AMPLIÓ LA INVESTIGACIÓN

Imputan al asesor del Gobernador Camacho por el caso "notaría"

CASO. El abogado Martín Camacho explicó que el caso se centra en la supuesta falsificación de documentos relacionados con el gobernador Camacho.

Agencias
eldia@eldia.com.bo

Alianza para elecciones del 2025

SUÁREZ DES-EMPEÑÓ UN ROL CLAVE COMO REPRESENTANTE DE CAMACHO EN LA ARTICULACIÓN DE LA ALIANZA DEL BLOQUE OPOSITOR.

El Ministerio Público imputó formalmente a Efraín Suárez, asesor del gobernador de Santa Cruz, Luis Fernando Camacho, y vicepresidente del partido Creemos, por el delito de usurpación de funciones en el marco del denominado caso "Notaría". Esta decisión ha desatado una ola de críticas desde el bloque opositor, que considera esta acción una persecución política.

Reacciones. El líder de Comunidad Ciudadana (CC), Carlos Mesa, denunció que la imputación contra Suárez es parte de un ataque del gobierno del presidente Luis Arce contra los líderes del recién conformado bloque de unidad. "Pretenden procesar a Efraín Suárez a semanas de haberse suscrito el Acuerdo del bloque de unidad. No es casualidad", señaló Mesa a través de sus redes sociales.

Alianza. El bloque opositor, integrado por figuras como Jorge Tuto Quiroga, Samuel Doria Medina y el propio Mesa, busca presentar un frente único en las elecciones de 2025 para enfrentar al Movimiento al Socialismo (MAS). En este contexto, Suárez desempeñó un rol clave como representante de Camacho en la articulación de la alianza.

Por su parte, Camacho, quien permanece detenido en el penal de Chonchocoro, también condenó la imputación contra Suárez, calificándola de un "ataque a la democracia". A través de un mensaje difundido en sus redes sociales, denunció: "La dictadura del MAS lanza un nuevo ataque al bloque



de unidad. Hacemos pública esta denuncia ante el pueblo boliviano y los organismos internacionales". El abogado Martín Camacho explicó que el caso se centra en la supuesta falsificación de documentos relacionados con el gobernador Camacho. Según detalló, el caso lleva más de seis meses en curso, y tanto Camacho como

Suárez ya declararon anteriormente como testigos. Sin embargo, recientemente se amplió la investigación para imputar a Suárez, aunque sin orden de aprehensión hasta el momento.

"Hoy han presentado una imputación contra Suárez por el delito de usurpación de funciones. No están pidiendo detención y aún

no hemos sido notificados formalmente", informó el abogado. El diputado Alejandro Reyes, aseguró que la imputación refleja el temor del oficialismo ante la creciente fuerza del bloque opositor.

6

meses

se ha presentado el caso "notaría" y Suárez ya declaró dos veces.

FISCALÍA ENTREGÓ ORDEN

Aprehensión de Evo en manos de la policía

La orden de aprehensión contra Evo Morales, por el caso de trata de personas, ya fue entregada a la Policía y que corresponde a esa instancia ejecutarla, afirmó este lunes el fiscal general del Estado, Roger Mariaca.

"Existe un mandamiento de aprehensión que se ha entregado a la Policía, en su momento, para que se pueda ejecutar, ya el trabajo no corresponde al Ministerio Público sino a la Policía

de que se pueda dar cumplimiento", afirmó.

Desde hace pasadas días, varios jefes policiales habían señalado que la institución del orden no fue notificada con la orden de aprehensión contra Morales por el caso de trata de personas que se encuentra investigado en Tarija. Según el Gobierno, se aguardará el "momento preciso" para dar cumplimiento a la disposición y que no se ponga en riesgo la vida

de personas.

Para el 14 de enero, el Juzgado Quinto de Instrucción de Tarija fijó la audiencia contra el exmandatario y la madre de la víctima. La Fiscalía adelantó que solicitará la detención preventiva para Morales.

Mientras que en el trópico de Cochabamba, el expresidente permanece atrincherado si poder salir ante el resguardo que le brindan los sectores sociales.





AFECTADOS. Más de 55.000 pasajeros han sido afectados en los últimos cuatro años.

ATT CONFIRMA 378 demoras en vuelo y 55.000 afectados

DENUNCIAS. Los pasajeros de BoA han manifestado sus quejas por los retrasos que han sufrido diversos vuelos.

Agencias
eldia@eldia.com.bo

La Autoridad de Regulación y Fiscalización de Telecomunicaciones y Transportes (ATT) señaló que continúan las demoras de los vuelos de Boliviana de Aviación (BoA), pero que redujeron el tiempo de espera a menos de dos horas, desde el pasado jueves. Según Gabriel Castillo, jefe de servicios de transporte de la ATT, desde el 28 de noviembre al 29 de diciembre se registraron 378 demoras y una afectación de 55.000 pasajeros, de los cuales 18.239 fueron compensados, en este último caso, porque el retraso superó las dos horas. "Estas demoras han reducido y ahora tenemos de 30, 40 minu-

tos lo que permite un margen más cierto al pasajero para el cálculo de su calidad", dijo Castillo, que reconoce que se debe optimizar aún más la labor de fiscalización para evitar incidentes con los usuarios. ¿Cuál es el factor principal para que se generen estas demoras? Según el funcionario "son los mantenimientos no programados" una vez llega el vuelo. "Por un tema de seguridad de aeronáutica civil, de seguridad operacional, ese avión no puede salir hasta que ese desperfecto sea arreglado. Esto puede generar lo que se conoce como arrastre de vuelo, es decir, este vuelo se ha

demorado una hora en salir y recorre a los siguientes vuelos en toda la malla que está programada en los aeropuertos", especificó Castillo. Acotó que no hay un tiempo estimado que se tiene sobre cada eventualidad y que todo depende de la causal de la demora, en algunos casos supera las dos horas, pero son casos excepcionales. A través de un boletín publicado el 22 de diciembre, la ATT informó que se ha emitido 14 procesos sancionatorios contra Boliviana de Aviación (BoA) en los últimos cuatro años, acumulando multas por un monto de Bs 656.925.



CON EL GOBIERNO

Avicultores a la esperan de diálogo

Los avicultores de Santa Cruz, representados por Omar Castro, presidente de la Asociación Departamental de Avicultores (ADA), demandan una respuesta inmediata del Gobierno ante la crisis que enfrenta el sector. Castro señaló que la producción avícola atraviesa serias dificultades debido a la falta de acceso a insumos básicos como grano, diésel y dólares. "El Gobierno indicó que nos enviará una nota para convocarnos a una reunión. Hasta el

momento no la hemos recibido. En el afán de buscar soluciones para nuestro sector, vamos a tener que sentarnos, una vez más, con el Gobierno", expresó Castro. Castro, precisó que desde principios de 2024 el sector avícola advirtió sobre las condiciones adversas que amenazaban la producción de pollo, incluidas las malas cosechas, el encarecimiento de insumos importados, bloqueos y problemas con el abastecimiento de diésel.



BAJAN LOS PRECIOS

Venta de aceite se normaliza en La Paz

El abastecimiento de aceite refinado comestible es normal en el mercado paceño, las comerciantes ofrecen hasta Bs 12 el envase de 1 litro y Bs 58 el de 5 litros. Según un sondeo de la red RTP en diferentes mercados de la urbe paceña, las vendedoras afirman que se les entrega como máximo dos a una caja de aceite envasado, que por unidad se comercializa al consumidor final entre Bs 12 y Bs 13 de 1 litro y entre Bs 58 y Bs 65 el de 5 litros. "Normal ya está llegando (el aceite), el de 1 litro está 13 bolivianos y el de 5 litros estamos dando a 65 bolivianos", comentó una comerciante. Otra vendedora indicó que el envase de 5 litros de aceite lo adquiere a Bs 55 al por mayor y lo comercializa a Bs 58 al por



menor; es decir al consumidor final. Asimismo, vende el envase de 1 litro a Bs 12. "Me distribuyen una caja o dos nada más, salido a 11 (bolivianos la unidad)", añadió otra vendedora. Adquiriendo el producto a este costo al por mayor, lo comercializa entre Bs 12 o Bs 13 al por menor.

SOAT

Más de 600 mil rosetas ya se vendieron

A pocas horas de finalizar el 2024, la empresa Univida hizo un llamado a la población boliviana para que adquiera el Seguro Obligatorio de Accidentes de Tránsito (SOAT) 2025, por su importancia en la seguridad y protección de las familias bolivianas. Este seguro no solo brinda tranquilidad a los propietarios de vehículos, sino que también protege la vida y el bienestar de la población en su conjunto, especialmente en

una época del año caracterizada por un aumento significativo de viajes por las festividades de fin de año. "Es fundamental que los propietarios de vehículos estén protegidos con el SOAT 2025, especialmente en esta temporada, para garantizar la seguridad de los conductores, pasajeros y peatones en calles, avenidas y carreteras del país", señaló Larry Omar Fernández Palma, Gerente General de UNIVIDA S.A.

CONDOLENCIAS

SRA. MARICRUZ CORTEZ CAMACHO

Los colegas y amigos del Banco de la Nación Argentina nos adherimos al dolor que embarga a la familia Torrico Cortez, por el sensible fallecimiento de la mamá de nuestra colega Ximena Torrico Cortez. Elevamos nuestros corazones en oración para que Dios reciba a la Sra. Maricruz con los brazos abiertos y de mucha fortaleza a la familia doliente.

Trinidad, 30 de diciembre del 2024

SANTA CRUZ

FALTA DE PAGO

CORTAN
ELECTRICIDAD
EN OFICINAS
MUNICIPALES

Este lunes, a las 10:00, la Cooperativa Rural de Electrificaciones (CRE) procedió a cortar el suministro eléctrico en las oficinas de Servicios Generales de la Alcaldía cruceña, ubicadas en el cuarto anillo y avenida Busch. La medida, según confirmaron los funcionarios municipales, se debe a la falta de pago de cinco facturas acumuladas por parte del municipio. Un trabajador del área explicó que los Servicios Generales son responsables de diversas tareas críticas, como el mantenimiento de los aires acondicionados, la reparación de equipos y la gestión de pagos de los servicios básicos. Sin electricidad, estas tareas no pueden llevarse a cabo, lo que afecta directamente el funcionamiento de la oficina.

Hasta el cierre de esta edición, la Alcaldía no había emitido un pronunciamiento oficial sobre la situación ni aclarado cuándo se regularizará el servicio. Sin embargo la deuda de la Alcaldía cruceña no es un tema nuevo. En noviembre, el secretario municipal de Administración y Finanzas, Róger Serrate, informó que la deuda acumulada del municipio alcanza los Bs 2.360 millones, una cifra alarmante que equivale a la mitad del presupuesto

CASOS CONFIRMADOS

Un niño y una adolescente
mueren por meningitis

CASOS. Un niño de nueve años que estaba en el hospital Japonés falleció la tarde de este lunes y horas más tarde la adolescente de 16 años.

Adolescente estaba con muerte cerebral

LA ADOLESCENTE DE 16 AÑOS QUE ESTABA INGRESADA DESDE MEDIADOS DE DICIEMBRE, FALLECIÓ ESTE LUNES A CAUSA DE UNA MENINGITIS BACTERIANA, CONFIRMÓ JAIME BILBAO



PACIENTE. El menor de 9 años fue trasladado al hospital Japonés donde falleció.

El Día
eldia@eldia.com.bo

Santa Cruz atraviesa un momento de alarma sanitaria tras la confirmación de dos muertes por meningitis bacteriana en las últimas horas. El lunes 30 de diciembre, las autoridades confirmaron el deceso de un niño de 9 años y, más tarde, el de una adolescente de 16 años, ambos casos relacionados con esta peligrosa enfermedad.

Menor. El niño, que había sido trasladado desde Trinidad al Hospital Japonés, ingresó con sínto-

mas graves, entre ellos fiebre alta y vómitos. Pese a los esfuerzos del equipo médico para estabilizarlo, sufrió un paro cardiorrespiratorio y falleció a las 15:25, después de varias maniobras de reanimación.

Según el director del Servicio Departamental de Salud (Sedes), Jaime Bilbao, el menor llegó con un cuadro de sepsis, lo que hizo sospechar a los médicos que se trataba de meningitis. Ante ello, se activaron

los protocolos de profilaxis para los familiares cercanos.

2

CASOS
fueron confirmados
por autoridades del
Sedes en Santa Cruz.

Adolescente. Horas más tarde, Bilbao confirmó el fallecimiento de la adolescente de 16 años, quien había sido ingresada en la Caja Petrolera de Salud desde mediados de diciembre. La joven, conocida por su talento deportivo, se encontraba con muerte cerebral debido a la meningitis bacteriana, y aunque inicialmente fue estabilizada, su diag-

nóstico era irreversible. La paciente sufrió un paro cardiorrespiratorio en el hospital, y su familia decidió desconectarla del respirador que la mantenía con vida. Los médicos informaron que su condición era irreversible debido al daño cerebral provocado por la infección. "Si hubiese llegado antes, podríamos estar hablando de otra situación", lamentó el director del Sedes, al hacer un llamado a la población a estar alerta ante los síntomas típicos de la enfermedad, como fiebre alta, dolor de cabeza intenso y rigidez en el cuello. A raíz de estos fallecimientos, las autoridades de salud han activado una alerta.

POR UNA DEUDA DE \$US 100.000

Identifican a las víctimas
y hay dos aprehendidos

El domingo, la comunidad de Las Peñas, de Paurito, municipio de Santa Cruz de la Sierra, fue escenario de un macabro hallazgo: tres cuerpos carbonizados dentro de un vehículo. Según la Fiscalía, antes de ser incineradas, las víctimas fueron torturadas, maniatada y recibieron impactos de bala para luego ser quemadas.

Las víctimas fueron identifi-

cadadas como Freddy Ando Vaca León, su esposa Romili Vaca León y su hija Fernanda Melissa Dorado Ruiz. De acuerdo con las autoridades, el caso está vinculado al narcotráfico, ya que Freddy Ando tenía antecedentes por asesinato y tráfico de sustancias controladas. El viceministro de Régimen Interior, Jhonny Aguilera, confirmó que hay un total de 12 implicados. Dos hombres fueron apre-

hendidos y fueron identificados como Diego S.P., de nacionalidad brasileña y Faddir B.V., boliviano, que serían miembros de una organización criminal, vinculada al narcotráfico. Aguilera, señaló a UNITEL que el extranjero es el autor intelectual del hecho, por "venganza" por el incumplimiento de un contrato ligado al tráfico de sustancias controladas por una suma de 100.000 dólares.



DESDE JLO Y BEN AFFLECK HASTA DADDY YANKEE

Las polémicas separaciones de famosos este 2024

SORPRESAS. Estas parejas pusieron fin a sus historias de amor, generando titulares y reacciones en todo el mundo.

Agencias
eldia@eldia.com.bo

El 2024 ha sido un año marcado por inesperadas rupturas en el mundo del espectáculo y más allá. Parejas que parecían inseparables anunciaron el fin de sus relaciones, sorprendiendo a sus seguidores y al público en general. Entre las más comentadas está la de Daddy Yankee y Mireddys González, quienes después de casi 30 años juntos declararon que tomaron caminos diferentes, donde el cantante aseguró que fue la madre de sus hijos quien pidió separarse. Esta decisión generó una oleada de reacciones en redes sociales, reflejando cuánto habían calado en sus admiradores. En esta nota repasa todas las parejas que han puesto fin a su relación este año y todos los detalles tras sus rupturas.

Nicki Nicole y Peso Pluma. El vínculo amoroso entre Peso Pluma y Nicki Nicole llegó a su fin después de un video que se hizo viral que muestra al artista mexicano tomado de la mano con otra mujer en Las Vegas, aparentemente después del Super Bowl, donde fue captado sin la presencia de su pareja.

Cazzu y Christian Nodal. En mayo, Cazzu y Nodal cuyo romance había sido objeto de titulares durante meses, también se despidió oficialmente este año, dejando a muchos cuestionándose sobre los desafíos que enfrentan las relaciones en el ojo público, ya que el mexicano, poco después de terminar con la argentina, se casó con Ángela Aguilar.

Jennifer Lopez y Ben Affleck. En agosto, tras dos años de matrimonio, la intérprete de Love



EX PAREJAS. Nodal y Cazzu, Jennifer Lopez y Ben Affleck, Daddy Yankee y Mireddys González.

Don't Cost a Thing comenzó el proceso legal para divorciarse de Ben Affleck, con quien se casó en Las Vegas en julio de 2022, luego de haber retomado su relación en 2021. JLo acudió, personalmente, a la corte con los documentos para divorciarse de Affleck.

"Ella presentó los documentos por sí misma y sin un abogado", reportó el medio TMZ. Los rumores de la separación entre Jennifer Lopez y Ben Affleck comenzaron desde mayo de este año. El actor de Daredevil fue captado saliendo solo de una casa en el vecindario de Brentwood en Los Ángeles, lejos —y fuera— de la mansión

que tiene junto a Lopez.

Joe Jonas y Sophie Turner. Hace un año, Joe Jonas solicitó el divorcio de Sophie Turner, alegando que su matrimonio de cuatro años estaba "irremediablemente roto". En septiembre de este año, el cantante de Jonas Brothers y la estrella de Juego de tronos finalmente pueden decir que están oficialmente solteros.

Según documentos judiciales presentados el 6 de septiembre y obtenidos por People y TMZ, un juez de Florida firmó la sentencia de divorcio. Aunque los términos del acuerdo son confidenciales,

los documentos indican que fue alcanzado "en el mejor interés de las partes y de la familia".

Daddy Yankee y Mireddys González. En diciembre, luego de casi 30 años de matrimonio, el reconocido cantante de reguetón confirmó la separación de su esposa, luego de "muchos meses de intentar salvar su matrimonio". Fue a través de un comunicado, difundido este lunes en sus historias en Instagram, que el intérprete de Gasolina, Rompe y Lo que pasó, pasó, informó que recibió la petición de divorcio de Mireddys González.

"Respeto la decisión de Mireddys y agradezco el tiempo que compartimos, lleno de bendiciones y valores, de amor y con una hermosa familia que seguirá siendo nuestra prioridad", sostuvo.

3

décadas como pareja, Daddy Yankee y Mireddys González pusieron fin a su matrimonio este 2024

SEGÚN LA REVISTA ROLLING STONE

'Gata Only', la mejor canción en español de 2024

El éxito mundial Gata Only, compuesta en 2023 por el chileno FloyyMenor, y mezclada un año después por su colega y compatriota Cris MJ, fue elegida mejor canción en español de 2024 por la revista norteamericana Rolling Stone. La canción, de género urbano, acumula cerca de 2 000 millones de reproducciones si se suman las cifras de las principales plataformas digitales en las que se encuentra colgada. Fue compuesta y lanzada por FloyyMenor en 2023 y sorprendió a Cris MJ, uno

de los cantantes de música urbana más exitosos y reconocidos de Latinoamérica, quien enseguida contactó a su compatriota para proponerle colaborar en una nueva versión, más dinámica, que hizo arder las redes sociales. Solo en su primer día de publicación, el 2 de febrero de 2024, ya sumó miles de reproducciones, convirtiéndose en un hit mundial y superando en poco tiempo a cantantes como Shakira o Bad Bunny, hasta alcanzar el número uno de la lista Hot Latin Songs.



HUDSON JOSEPH

ACTOR DONÓ SUS ÓRGANOS TRAS SU MUERTE

Hudson Joseph Meek, joven actor reconocido por su participación en la película Baby Driver, fue homenajeado en una emotiva ceremonia en la iglesia Dawson Memorial Baptist tras su trágico fallecimiento a los 16 años. Durante el funeral, su madre, Lani Wells Meek, reveló que los órganos de Hudson fueron donados, salvando cinco vidas en Navidad, un gesto que calificó como un legado extraordinario. "En Nochebuena, cinco familias recibieron la noticia de que sus seres queridos tendrían una nueva oportunidad gracias a los órganos de Hudson", afirmó frente a los asistentes al servicio conmemorativo. "En Navidad, Hudson salvó cinco vidas. Estaría tan orgulloso de eso". El evento, que tuvo una duración de 93 minutos, contó con la presencia de familiares, amigos y miembros de la comunidad, además de ser transmitido en vivo a través de las redes sociales del actor y de su madre.

UNIVERSO DC

JASON MOMOA INTERPRETARÁ A LOBO EN 'SUPERGIRL'

La nueva era del Universo DC bajo el liderazgo de James Gunn y Peter Safran va tomando forma con el reciente anuncio de Jason Momoa como Lobo en Supergirl: Woman of Tomorrow, confirmando los rumores que circulaban en la industria desde hace unos meses. La elección del actor en un papel completamente distinto marca un nuevo capítulo en la franquicia cinematográfica basada en las historietas de DC Comics. Conocido por su papel de Aquaman, Momoa confirmó su participación a través de Instagram. Lobo, un antihéroe originario del planeta Czarnia, fue creado por el escritor Roger Slifer y el dibujante Keith Giffen, debutando en el número 3 de Omega Men en junio de 1983. El personaje se caracteriza por su personalidad violenta e irreverente, además de poseer fuerza sobrehumana, capacidades regenerativas e invulnerabilidad que lo convierten en un oponente formidable.

AVISO DE EXTRAVÍO APORTE DE PARTICIPACION

Se comunica el extravío del Aporte de Participación emitido por Mapaizo Golf Club con los datos: Aporte No. 785 - Cantidad 1

INTERNACIONAL

ARMAMENTO

EE.UU. envía ayuda militar a Ucrania por USD 2.500 millones

CON ESTA nueva orden, el Pentágono podrá tomar armas de las existencias estadounidenses y enviarlas rápidamente al campo de batalla.



Agencias
eldia@eldia.com.bo

Estados Unidos un paquete de ayuda militar de 2.500 millones de dólares para Ucrania, mientras se apresura a proporcionar más asistencia a Kiev antes de que el presidente electo Donald Trump asuma el cargo el próximo 20 de enero. La victoria electoral de Trump en noviembre ha puesto en duda el futuro de la ayuda estadounidense a Ucrania. La nueva ayuda incluye un "paquete de reducción" mili-

tar de 1.250 millones de dólares, que permite al Pentágono tomar armas de las existencias estadounidenses y enviarlas rápidamente al campo de batalla.

Otros 1.220 millones irán a través de la Iniciativa de Asistencia de Seguridad de Ucrania, mediante la cual se adquiere material a la industria del sector.

Biden "orgulloso" de apoyar a Ucrania. "Estoy orgulloso de anunciar casi 2.500 millones de dólares en asistencia de seguridad para Ucrania, cuando el

pueblo ucraniano continúa defendiendo su independencia y libertad de la agresión rusa", dijo el presidente Biden en un comunicado. Las reducciones de las existencias del Departamento de Defensa incluirán drones, municiones para sistemas de cohetes de artillería de alta movilidad (HIMARS), misiles guiados ópticamente, sistemas

de armas antitanque, municiones aire-tierra y piezas de repuesto, según un comunicado separado del Departamento de Estado.

"Estados Unidos y más de 50 naciones se mantienen unidas para garantizar que Ucrania tenga las capacidades que necesita para defenderse de la agresión de Rusia", dijo el Secretario de Estado An-

tony Blinken.

La administración saliente de Biden está trabajando para obtener la mayor cantidad de ayuda posible para Ucrania antes de que Trump, quien ha criticado repetidamente la asistencia estadounidense a Kiev y afirmó que podría asegurar un alto el fuego en cuestión de horas, asuma el poder el 20 de enero. Biden indicó que su gobierno ya ha asignado todo el dinero de ayuda a Ucrania aprobado por el Congreso en la primavera boreal de este año, tras arduas negociaciones.

1.250

millones de dólares
la nueva ayuda
incluye un "paquete de
reducción" militar

CRECIMIENTO

La población mundial llegó a los 8.156 millones en 2024

Según una estimación de la Fundación alemana para la Población Mundial (DSW por sus siglas en alemán), a finales de 2024 hay sobre la tierra 8.156 millones de personas.

Esto supone unos 82 millones más que hace exactamente un año. A modo de comparación, Alemania tiene actualmente un número similar de habitantes, unos 84 millones de personas. Fue en noviembre de 2022

cuando se superó la cifra de 8.000 millones. La ONU espera que la marca de los 9.000 millones podría superarse en 2037. En la segunda mitad del siglo XXI, se espera que la cifra alcance los 10 mil millones de personas.

Se estabiliza el crecimiento demográfico. Según el DSW, aunque el número absoluto va en constante aumento, el incremento es cada vez más lento. Ac-

tualmente, las mujeres de todo el mundo tienen una media de 2,2 hijos. La población crece con especial fuerza en África.

A finales de siglo se espera que la población africana pase de los 1.200 millones actuales a 3.400 millones de habitantes. La Fundación parte de la base de que la población mundial alcanzará su máximo a mediados de la década de 80 del siglo XXI, con unos 10.000 millones de personas.

familia
segura
800-11-3040





DICTADOR

Nicaragua: Justicia argentina ordena detener a Daniel Ortega

EL JUEZ argentino Ariel Lijo ordenó el arresto del presidente nicaragüense, de su esposa y vicepresidenta Rosario Murillo, y de otros funcionarios.

Agencias
eldia@eldia.com.bo

El gobierno de Ortega y su esposa

"ES TAL VEZ LA DICTADURA MÁS SANGRIENTA QUE HA EXISTIDO EN EL CONTINENTE", DIJO RICHARTE. "UN POCO DE LUZ ENTRE TANTA OSCURIDAD! UN POCO DE JUSTICIA PARA TANTAS VÍCTIMAS", AGREGÓ.

Un juez argentino ordenó la captura internacional del presidente de Nicaragua, Daniel Ortega, y su esposa Rosario Murillo, así como de una docena de colaboradores, por la "violación sistemática de derechos humanos" en el país centroamericano, informó el abogado que radicó la denuncia. "El juez federal Ariel Lijo resolvió la citación a prestar declaración indagatoria (dar testimonio) y la orden de detención con pedido de captura internacional de Daniel Ortega y Rosario Murillo", dijo el abogado Darío Richarte a la agencia AFP, al detallar que el caso se fundamenta en el principio de jurisdicción universal que permite a los países procesar crímenes de lesa humanidad independientemente de dónde se hayan cometido.

"Luego de casi dos años y medio de investigación el juez acaba de resolver la citación a prestar declaración indagatoria y la orden de detención con pedido de captura internacional de Daniel Ortega, Rosario Murillo y de alrededor de una docena de otros responsables de graves violaciones a los derechos humanos", manifestó antes Richarte en un mensaje en su cuenta en la red social X.

El gobierno de Ortega y su esposa "es tal vez la dictadura más sangrienta que ha existido en el continente", dijo Richarte. "Un poco de luz entre tanta oscuridad! Un poco de justicia para tantas víctimas", agregó.

Dos años de investigación. Hace

dos años, Richarte, profesor de Derecho Penal Internacional y de Derechos Humanos en la Universidad de Buenos Aires, inició una investigación sobre los crímenes de lesa humanidad en Nicaragua a propuesta de un grupo de estudiantes de su cátedra en la Universidad de Buenos Aires.

La denuncia fue presentada ante los Tribunales Federales de la capital argentina el 26 de agosto de 2022 por un grupo de profesores de la Universidad de Buenos Aires dirigido por Richarte y con apoyo de alumnos de la carrera de Derecho. Los crímenes de los que son acusados incluyen "asesinato, privación grave de la libertad, desaparición forzada de personas, tortura, deportación o traslado forzoso de población y persecución de un grupo o colectividad". "Es algo que no tenía previsto, lo hicimos probono, y lo seguimos haciendo de esta manera, es realmente emocionante la ayuda de docentes, de estudiantes de la universidad, que se han comprometido con esto. Cuando empezábamos sabíamos poco y ya era suficiente. Y después, créame que a lo largo de estos dos años no perdemos la capacidad de asombro y horror de lo que está haciendo esta dictadura en Nicaragua".

Los demás responsables. También tienen orden de captura "cada uno de los responsables de la estructura estatal, policial, militar y paramilitar, por crímenes de lesa humanidad", agregó.

22

de noviembre el Congreso de Nicaragua, otorgó a Ortega y a Murillo un control absoluto de los poderes del Estado

CENSURA

Venezuela impone multa de USD 10 millones a TikTok

Venezuela impuso una multa de 10 millones de dólares a TikTok por "negligencia" en el control de retos viralizados en esa red social china, que según las autoridades causaron la muerte de tres adolescentes y dejaron centenares de intoxicados.

El Tribunal Supremo de Justicia (TSJ) ordenó a TikTok concretar el pago en los próximos ocho días "dada su negligencia al no haber implementado las medidas necesarias y adecuadas para evitar la difusión de publicaciones cuyo contenido es alusivo a los llamados retos virales", dijo la magistrada Tania D'Amelio,

que leyó la sentencia.

"En caso de incumplimiento, esta Sala Constitucional tomará las medidas que considere pertinentes al caso", advirtió.

La máxima corte venezolana aceptó el 21 de noviembre un recurso para la protección de menores de edad, tras la muerte de tres adolescentes y la intoxicación de otros 200 en escuelas de todo el país por sustancias químicas promovidas en retos virales. El gobierno informó por esos días que lanzó una campaña para promover el "uso consciente" de estas plataformas. Fondo de "víctimas TikTok"



VENEZUELA

Antony Blinken habla con Machado y González Urrutia

El secretario de Estado de Estados Unidos, Antony Blinken, sostuvo una llamada con Edmundo González -reconocido por Washington como ganador de las elecciones presidenciales del 28 de julio- y la líder de la oposición venezolana, María Corina Machado.

En la conversación, el jefe de la diplomacia estadounidense reiteró el apoyo de su país a los dos líderes políticos y pidió "que se haga cumplir la voluntad de los venezolanos, expresada en las urnas", según indicó el portavoz del Departamento de Estado, Matthew Miller, en un comunicado. Washington, indicó Blinken a González

Urrutia y Machado, está "comprometido con una restauración pacífica de la democracia en Venezuela y la liberación de todos los presos políticos injustamente detenidos". Maduro ha insistido en que se juramentará como presidente reelecto el 10 de enero, tras haber sido proclamado como ganador de manera fraudulenta por el Consejo Nacional Electoral (CNE) al servicio del régimen sin totalización de resultados, sin actas y sin auditorias. Por su parte, Edmundo González ha elevado las expectativas al asegurar en reiteradas oportunidades que viajará a Caracas para tomar posesión del cargo.



CONVOCATORIA A ELECCIONES DE DIRECTORIO "CLUB HÍPICO SANTA CRUZ"

El **Comité Electoral del Club Hípico Santa Cruz**, cita a todos sus socios al acto eleccionario del nuevo Directorio que regirá la gestión **2025-2027**, bajo el siguiente Orden:

1. Las elecciones se llevarán a cabo de acuerdo al **Reglamento de Elecciones vigente, Art. 1, 9, 12, 13, 14, 15 y 16 y el Art. 21 del Estatuto**
 2. El Comité Electoral recibirá las solicitudes de las fórmulas que deseen terciar hasta el día **Viernes, 10 de Enero de 2025 a horas 18:00**
 3. Hasta el **12 de Enero** el Comité Electoral informará si existen candidatos que no cumplen con uno o más de los requisitos estatuidos para ser candidatos habilitados.
 4. Las elecciones se llevarán a cabo durante el **1er Concurso de Salto del 2025 de horas 09:00 am a 16:00pm**
- Para tener derecho a voz y voto, el socio deberá estar al día en sus obligaciones económicas con el Club.**

EL COMITÉ ELECTORAL
Santa Cruz, Diciembre de 2024

DEPORTES

ECUADOR

BRUNO MIRANDA JUGARÁ EN MUSHUC RUNA



"Soy nuevo jugador del Mushuc Runa, feliz por acompañarlos este 2025 y ansioso de estar ahí y jugar con ustedes", con esas palabras Bruno Miranda confirmó que seguirá con su carrera en Ecuador. El delantero de 26 años terminó su contrato con The Strongest y afina todos los detalles para viajar hasta Ambato, donde pasará la revisión médica y estar disponible para la pretemporada. Mushuc Runa terminó cuarto en la tabla anual del torneo ecuatoriano, lo que le permitió ser parte de la Copa Sudamericana del 2025, donde enfrentará el 5 de febrero a Orense. La dirigencia del club ecuatoriano anunció que se reforzarán en todas las líneas para avanzar en el torneo internacional y también pelear el campeonato local. Además de Bruno Miranda, este club ya anunció la llegada del uruguayo Bryan Bentaberry, con pasado en Bolívar, además de Bryan Angulo (ex The Strongest) y Renny Sinisterra (ex Aurora). Bruno Miranda comenzó su carrera profesional en la Universidad de Chile en 2016, luego se trasladó al DC United en Estados Unidos. En 2019 regresó a Bolivia para jugar con Wilstermann y ha tenido pasos por varios clubes nacionales como Royal Pari, Bolívar y Guabirá.

FÚTBOL BOLIVIANO **GAMBIA DE RUMBO**

Contratos de jugadores será en bolivianos desde 2025

MEDIDA. La Federación Boliviana de Fútbol (FBF) instruyó a los clubes de la División Profesional a no firmar contratos en dólares a partir de 2025.

Estabilidad financiera y el desarrollo del deporte

SEBASTIÁN PEÑA, INDICÓ QUE LA MEDIDA BUSCA ADAPTARSE A LAS CONDICIONES ECONÓMICAS DEL PAÍS Y CONSOLIDAR UN MODELO SOSTENIBLE PARA EL FÚTBOL BOLIVIANO.



GESTIÓN 2025. Los contratos se deberán firmar en bolivianos.

El Día
eldia@eldia.com.bo

La Federación Boliviana de Fútbol (FBF) marcó un nuevo hito en la administración del fútbol nacional al instruir a los clubes de la División Profesional a establecer contratos exclusivamente en moneda boliviana a partir de 2025. La medida, anunciada por el presidente de Blooming, Sebastián Peña, surge como respuesta a la escasez de dólares que ha generado inestabilidad económica en el país y en los clubes deportivos.

Peña explicó que, aunque este año los contratos se realizaron en dólares, la FBF ya implementa un nuevo formato federativo que utilizará el tipo de cambio oficial vigente para los acuerdos en bolivianos. "La dirección de competiciones está trabajando en un contrato adaptado a la realidad económica del país, lo que permitirá mayor estabilidad financiera para los clubes", señaló.

Optimismo ante el cambio y nuevos ingresos televisivos.

20
de enero
en el Congreso
Extraordinario se conocerá
del incremento
en los ingresos

Pese a las dificultades que implicará la transición, los clubes se muestran optimistas ante el panorama económico proyectado. Una de las principales expectativas es el incremento en los ingresos por derechos de transmisión televisiva, cuya nueva adjudicación será revelada en el Congreso Extraordinario del 20 de enero. Este cambio incluye la

creación de un canal exclusivo para el fútbol boliviano, que promete fortalecer las finanzas de los equipos. "La estabilidad que brindará esta medida, junto con los nuevos ingresos, permitirá a los clubes equilibrar sus finanzas y planificar a largo plazo", destacó Peña.

El legado de Peña en Blooming. Peña también manifestó su compromiso de cerrar su gestión con una institución económicamente sólida. "Si debo dar un paso al costado, lo haré sabiendo que dejo un club mejor que el que recibí", concluyó.

ANTES DEL SUDAMERICANO SUB-20

"La Verde" jugará en Uruguay y Paraguay

La joven selección boliviana de fútbol se encuentra trabajando en Santa Cruz de la Sierra para encarar amistosos con miras al Campeonato Sudamericano Sub-20 que se desarrollará en territorio venezolano. La Verde tendrá amistosos en Uruguay y Paraguay.

Jorge Perrotta, técnico de La Verde, indicó que están trabajando con preseleccionados, con una

lista larga que sufrirá recortes dentro de al menos dos semanas. "Una preselección, con una lista larga. Tenemos un viaje a Uruguay el 5 de enero, dos amistosos ahí, y después iremos a Paraguay. Vamos a evaluar a los chicos para tomar buenas decisiones para el Sudamericano", dijo Perrotta. El Sudamericano Sub-20 se disputará en territorio venezolano del 23 de enero al 16 de febrero,

y Bolivia comparte el grupo B con Brasil, Colombia, Ecuador y Argentina. "La lista se definirá en la gira, entre el 18 y 19 de enero. Queda tiempo, pero hay que tomar decisiones. Los jugadores están enchufados, motivados y eso importante, todos quieren jugar el sudamericano", agregó Perrotta. La fase de grupo será todos contra todos a partido único, tendrá un total de 20 encuentros. /Unitel.

